
 

   Comité de manejo de Huepo, Navajuela, Choro y Chorito de Bahía Corral 

          Región de Los Ríos 

          Sesión N° 02 

Fecha: 11/04/2022 

Lugar: Club La 

Unión, Valdivia y 

vía  Zoom  

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 02/2022 

COMITÉ DE MANEJO DE HUEPO, NAVAJUELA, CHORO Y CHORITO DE BAHÍA 

CORRAL. 

LUGAR CLUB LA UNIÓN, VALDIVIA y VÍA ZOOM (REUNIÓN HÍBRIDA), 11 DE ABRIL 

DE 2022 

 

Representantes pescadores Artesanales 

Nombre Cargo Sector del representante Asistencia 

José Martel 

Villanueva 

Pesca Artesanal 

Cargo 1 

Sindicato de trabajadores 

independiente de 

pescadores artesanales de 

Los Molinos. 

No 

Victor Estroz Panguil Pesca Artesanal 
Cargo 1 (Supl.) 

Sindicato de trabajadores 

independiente de 

pescadores artesanales de 

Los Molinos. 

No 

José Chaura Ñanco Pesca Artesanal 

Cargo 2 

Sindicato de trabajadores 

independiente de 

pescadores artesanales de 

Huape. 

Sí 

 

Sandro Díaz 
Maldonado 

Pesca Artesanal 
Cargo 2 (Supl.) 

Sindicato de trabajadores 
independiente de 

pescadores artesanales de 

Huape. 

No 

Sergio Agüero Parada Pesca Artesanal  

Cargo 3 

Sindicato de trabajadores 

independiente de 

pescadores artesanales de 

Niebla. 

Sí 

 

Joel Fernández 

Ramírez 

Pesca Artesanal  

Suplente Cargo 3 

Sindicato de trabajadores 

independiente de 
pescadores artesanales de 

Niebla. 

Sí  



Nota: don José Martel no pudo asistir a la reunión por motivos laborales. 10:38 minutos inicia la 

sesión. 

 

Representantes plantas de Procesos 

Nombre Cargo Asistencia 
Silvano Escobar 
Galaz 

Representante plantas de procesos Sí 

Bastián Aqueveque 
Barriga 

Representante plantas de procesos 
(Supl.) 

No 

 

Representantes instituciones Públicas 

 

Invitados 

Nombre Institución Observación 

Natalio Godoy  TNC Entregaran hoja de ruta para 

mejorar cumplimiento de los 

objetivos del plan de Manejo. 

vía zoom 

Ricardo Amoroso TNC vía zoom 

Serena Lomonico TNC vía zoom 

Felipe Torres TNC vía zoom 

 

Profesionales proyecto apoyo logístico 

Nombre Asistencia 

Griselda Ilabel Perez Sí 
Claudio Barrientos Águila Sí 

Hugo Moreira Sandoval Sí 
Noemí Solar Bacho vía zoom 

Nombre Cargo Sector del 

representante 

Asistencia 

Por asignar Directora Zonal  Subsecretaria de Pesca y 

Acuicultura, Valdivia 

No 

Alejandro 

Riedemann Hall 

Dirección Zonal  (suplente) Subsecretaria de Pesca y 

Acuicultura, Valdivia 

Sí 

Gabriel Jerez 

Aranda 

Representante de Pesquería 

bentónicas 

Subsecretaria de Pesca y 

Acuicultura, Valparaíso 

Sí  

Leonardo Llanos 

Huerta 

Director Regional Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura, 

Valdivia. 

No 

Guillermo Quiroz 

Reyes 

Director Regional (suplente) Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura, 

Valdivia. 

Sí 



 

Tabla de la reunión: 

Tema1: Definición de las próximas etapas en la evaluación mayor del plan de Manejo Con apoyo de 

TNC. Presentó: Natalio Godoy. 

Natalio Godoy comenzó agradeciendo y evidenciando que como TNC tienen toda la disponibilidad 

en seguir apoyando el trabajo del comité, potencialmente con fondos para financiar actividades de 

la ejecución de la “Hoja de Ruta”; un documento que TNC se comprometió a entregar en 2 semanas 

más como parte de un plan de trabajo a seguir por el comité. 

Alejandro Riedemann consultó por ¿un plazo aproximado en el cual se podría ver un efecto en el 

avance en la gestión del comité si siguen la “hoja de ruta” que ellos entregaran?. N. Godoy 

respondió que al menos se necesita un año de trabajo para notar avances y tener información clave 

que podría aportar en fortalecer las decisiones de manejo que tome en el futuro el comité. También 

indicó que sería ellos ofrecen apoyo idealmente para inversiones tecnológicas que puedan ayudar a 

los pescadores en completar sus bases de datos y/o tener mejor seguimiento de las dinámicas de los 

bancos de los recursos que se extraen y están a cargo de este comité. 

 

Tema 2:  

a) Noticias referente sobre apertura del registro Pesquero Artesanal para el recurso Macha.  

Gabriel Jerez, informó que en la región de los Ríos habrán 120 cupos disponibles para inscribir el 

recurso cabeza de serie la Macha, que dará acceso a inscribir otros recursos de fondos blandos como 

la Navajuela, Prosiguió indicando que el informe técnico para abrir el registro está elaborado, sin 

embargo todavía tiene detalles que la división jurídica mando a corregir puesto que se debe aplicar 

una nueva ley que mandata incluir cupos con motivo de equidad de género.  

Sergio Califa hizo menciono que hay información de las aperturas del registros por parte de sus 

colegas que van al SERNAPESCA o SUBPESCA y se informan, comentando que la información 

no llega a los pescadores. A. Reideman respondió que los canales de traspaso de información en la 

Subsecretaria no han sido muy fluidos hacia los pescadores y se comprometió a resolver esto y/o 

mejorarlo, con alguna gestión que pueda llevar la información directo a las caletas a la brevedad 

posible. 

Joel Fernández indicó que hay colegas buzos que operan en la Bahía y no pertenecen a ningún 

sindicato, entonces consultó ¿cómo podrían ellos informarse de las novedades sobre estas 

pesquerías?; también sugirió que se realizará una reunión ampliada con todos los buzos que trabajan 

actualmente en la pesquería; a lo cual A. Reidemann respondió que podría realizarse una reunión 

ampliada con fecha a determinar. 

Y se espera por los miembros del comité que con el apoyo de TNC se puedan delimitar zonas de 

resguardo para juveniles de las especies de interés del comité, como manera de aplicar una medida 

de proteger el banco para tener una extracción sustentable de recursos. 



b) Evaluación directa de los bancos realizada por GEAM. 

A continuación, A. Reidemann informó que la toma de datos de los bancos de Navajuelas había 

terminado en la zona y que lo había realizado la consultora GEAM y que el Instituto de Fomento 

Pesquero (IFOP) le había solicitado en reunión de comité le consultara a los pescadores, 

sobre:¿cómo había sido el trabajo de muestreo con la consultora?; frente a esto, José Chaura 

mencionó que no fue ideal el trabajo realizado, primero porque no disponían de recursos 

económicos para enfrentar las faenas y tampoco estuvo de acuerdo con la manera en que fueron 

seleccionados los botes para trabajar, pues en su caso no lo dejaron participar en una faena de 

muestreo. Sergio Califa por su parte, igualmente indicó que la gestión y el trato de la consultora no 

fue el más apropiado. Otra inquietud la presentó don Joel Fernández quien consultó sobre: ¿por qué 

no se habían considerado lugares donde hay navajuelas?, como por ejemplo, frente al muelle de 

FIPASUR, o en Torna Galeones o cerca de Isla Mancera, que son sectores donde se trabaja en la 

navajuela. Igualmente todos los miembros presentes estuvieron de acuerdo en que les pidieron 

bucear en repetidas ocasiones a una profundidad de 20 metros y que las inmersiones sucesivas 

fueron más que las recomendadas por norma, lo cual fue una práctica riesgosa que asumieron los 

pescadores y frente a lo cual GEAM no tomo ningún resguardo para los pescadores. 

c) Avances para proyecto de contaminantes en la Bahía de Corral. 

En este sentido A. Riedemann dio la buena noticia que –“ya existe comprometido un 

financiamiento para realizar un estudio muy esperado por el comité sobre: “Cuáles serían las 

fuentes de contaminación que podrían estar presente en la Bahía de Corral”; en estos momentos la 

gestión ha permitido que haya sido revisado por el consejo de la Corporación Regional de 

Desarrollo Productivo lo cual es un avance, aunque todavía falta que sean solicitados los fondos al 

Fondo Regional. 

Se dio entonces por finalizada la reunión habiéndose a las 12:43 pm. 

Tema y Acuerdos. 

Tema Acuerdos Responsable Plazo 

Revisión del acta 

anterior 

Se dio por aprobada el acta con 

observaciones. 

APPCHILE ABRIL 2022 

Definición de 

Próximas etapas en 

la evaluación 

mayor del plan de 

Manejo Con apoyo 

de TNC. 

 

Se comprometió ayuda por parte de TNC 

con Una hoja de ruta a seguir por el 

comité con apoyo en fondos por parte de 

TNC. 

TNC Fin de Abril 

2022, entrega de 

Hoja de ruta. 



Noticias referente 

sobre apertura del 

registro Pesquero 

Artesanal para el 

recurso Macha,  

 

Se buscara por parte de la Subsecretaría 

de Pesca la manera de hacer llegar la 

información de apertura de registro a las 

caletas donde están los trabajadores de la 

pesquería de Navajuela. 

SUBPESCA Sin fecha 

establecida. 

Evaluación del 

Banco de 

Navajuelas 

Los miembros del comité y trabajadores 

de la pesquería de Navajuelas estuvieron 

de acuerdo en que el trabajo realizado 

con la consultora GEAM no les agrado. 

GEAM 

IFOP 

SUBPESCA 

Invitación al 

IFOP para 

conocer los 

resultados de la 

evaluación del 

banco de 

Navajuelas. 



 


